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temporaneità) numericamente ridotte e 
quindi più sostenibili dai diversi territori.
Per quanto ci riguarda, rimane pienamente 
d’attualità l’ipotesi della sistemazione 
dei migranti presso la palazzina 
attualmente in disuso all’interno del CDD 
di via Azalee, nel quadro di un progetto 
sovracomunale che coinvolgerà anche le 
altre Amministrazioni del nostro territorio. 
In ogni caso il Consiglio comunale e la 
cittadinanza verranno adeguatamente 
informati ad ogni passaggio successivo.

esentato ed escluso dall’accoglienza dei 
richiedenti asilo e non avrà la riduzione 
del 50% della quota.
Con la sottoscrizione i Comuni si 
impegnano ad accogliere gradualmente 
sul proprio territorio, entro il 31 dicembre 
2017, le persone richiedenti asilo (e non 
quindi i cosiddetti migranti economici) in 
collaborazione con le associazioni del 
terzo settore e le organizzazioni sociali.
Per i 6 comuni del Nord Milano 
complessivamente il numero di richiedenti 
asilo da accogliere sarà di 365 contro i 
730 previsti dal Piano Ministero-ANCI, 
indicativamente così ripartiti: Bresso 36, 
Cinisello Balsamo 102, Cormano 28, 
Cusano Milanino 26, Paderno Dugnano 
64 e Sesto San Giovanni 111. Questi 
numeri sono comprensivi delle persone 
richiedenti asilo già presenti nei Comuni.
Altro compito che spetterà ai Comuni è 
quello di collaborare attivamente con le 
associazioni del terzo settore e le realtà 
coinvolte nel progetto di accoglienza, 
anche per reperire unità abitative di 
soggetti pubblici o privati con idoneo 
contratto di locazione.
Mi sembra che la parola chiave di 
questo protocollo – che è stato più volte 
rimaneggiato a richiesta dei Sindaci 
in base alle esigenze dei loro territori- 
sia quella della diffusività, ovvero 
dell’esigenza di avere presenze di 
richiedenti asilo (i quali, voglio ricordarlo, 
sono essenzialmente in una posizione di 

EDITORIALE

Lorenzo Gaiani 
Il Sindaco

Firmato il protocollo per l’accoglienza 
dei richiedenti la protezione internazionale

Il 18 maggio scorso in prefettura, in 
presenza del Ministro degli Interni Marco 
Minniti ho firmato il Protocollo “per 
un’accoglienza equilibrata, sostenibile 
e diffusa dei richiedenti la protezione 
internazionale”. Con me l’hanno firmato 
i Sindaci di un’ottantina di Comuni 
sui 134 che compongono il territorio 
metropolitano, e fra di essi tutti quelli 
della Zona omogenea del Nord Milano cui 
Cusano Milanino appartiene.
Il protocollo, se da un lato renderà 
effettivi gli obiettivi del Piano definito dal 
Ministero degli Interni, in collaborazione 
con l’Associazione Nazionale Comuni 
Italiani (ANCI), dall’altro permetterà ai 
Comuni interessati di avere un ruolo nelle 
decisioni da prendere e di sentirsi coinvolti 
nel percorso, ottenendo una riduzione 
del 50% della quota di richiedenti 
asilo da accogliere prevista dal Piano, 
proporzionata alla popolazione residente.
Il Protocollo, che avrà durata fino al 31 
dicembre 2018, è a salvaguardia dei 
Comuni; chi non lo sottoscriverà non sarà 
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NOTIZIE DAL CONSIGLIO COMUNALE

La parola ai capigruppo

Franca Recanati
Partito Democratico

Con il precedente numero del Notiziario 
Comunale avevamo fissato alcuni obiettivi 
“prioritari”, limitandoci a tre segnalazioni 
tra le molte possibili. Partendo dalla 
considerazione che il recupero e il 
mantenimento del patrimonio comunale 
(edifici scolastici, impianti sportivi, 
verde pubblico, etc ) è il contenitore che 
comprende tutte le priorità, ed essendo in 
corso di attuazione un piano che riguarda la 
manutenzione straordinaria di alcuni edifici 
scolastici, forniamo altre segnalazioni:
 - recupero, anche parziale, di Palazzo Omodei;
 - definizione di un piano minimo di 

recupero, all’uso da parte dei cittadini e 
delle società sportive, di qualcuno di quegli 
impianti destinati allo sport che versano in 
uno stato di inaccettabile degrado.
A distanza di qualche mese, avendo 
avuto modo di conoscere gli indirizzi 
dell’Amministrazione circa l’impiego di 
fondi che derivano dall’insediamento della 
Esselunga e “destinati al sostegno di progetti 
assistenziali”, segnaliamo sinteticamente 
altri interventi che interessano il patrimonio 
del nostro comune:
 - la struttura localizzata nel Parco 

Matteotti, Centro di ritrovo per anziani 
gestita dall’Associazione “I Tigli”, verrà 
sostituita con nuova struttura ecocompatibile 
(delibera di indirizzo e studio di fattibilità 

approvati il 23 aprile u.s.);
 - il recupero di un immobile di proprietà 

comunale, collocato in Via Seveso, che 
dovrebbe essere destinato ad un progetto 
di “Housing sociale temporaneo” (supporto 
residenziale e famigliare); trattasi di un progetto 
che dovrà essere gestito da organizzazioni 
idonee e competenti in materia;
 - l’avvio di interventi di manutenzione 

straordinaria da effettuarsi presso la 
Residenza sanitaria assistenziale di Via 
Alemanni; struttura attiva da tempo sul 
nostro territorio che necessita di lavori di 
riqualificazione.

Donizetti, nelle palestre dei due oratori, e 
presso Villa Bigatti), restano tuttora però 
scoperte 4 palestre scolastiche su 5. Non 
ha ancora avuto alcun seguito neppure 
la nostra recente mozione, anch’essa 
approvata dal Consiglio Comunale, 
relativa alla destinazione della palazzina 
in disuso all’interno del Centro Diurno 
Disabili di Via Azalee, palazzina che 
l’Amministrazione Comunale intende 
utilizzare per l’accoglienza migranti e che 
i gruppi consiliari di Forza Italia e Lega 
Nord hanno chiesto di trasformare - una 
volta cessata l’emergenza - in luogo 
dedicato ai disabili e alle loro famiglie.
Se questa è la sorte delle mozioni 
da noi proposte, sentirsi domandare 
dall’Amministrazione quali saranno le 
nostre iniziative per il prossimo futuro 
assume quasi il sapore di una beffa. 
Prima di sognare nuove proposte 
ci accontenteremmo, assai più 
prosaicamente, che venissero almeno 
attuate le nostre iniziative già approvate 
dal Consiglio Comunale ma non ancora 
realizzate da questa Giunta.

Benedetto Marcello Pallotti

Movimento 5 Stelle

Il Movimento 5 Stelle di Cusano Milanino ha 

proposto di valutare l’introduzione del controllo 

di vicinato anche nel nostro Comune. Questa 

pratica, che ha dato buoni risultati in diverse 

Quali azioni o proposte il suo 
gruppo consiliare intende 
intraprendere nel prossimo futuro?

Valeria Lesma
Forza Italia

Il tema che ci viene richiesto di sviluppare 
in questo numero del Notiziario Comunale 
riguarda le azioni o le proposte che ciascun 
gruppo consiliare intende intraprendere 
nel prossimo futuro. Richiesta quanto 
meno singolare visto che - ad oggi - non 
è stata ancora attuata neppure una delle 
nostre prime mozioni, proposta addirittura 
nel 2014, relativa all’installazione dei 
defibrillatori semiautomatici (DAE) 
nelle palestre comunali ed approvata 
all’unanimità dal Consiglio Comunale. 
Alla totale inerzia dell’Amministrazione 
hanno nel frattempo sopperito le iniziative 
di sponsor privati, che hanno donato 
alcuni DAE (collocati nella palestra 
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Filippo Pizzamiglio
Lista Civica Fare di Più

La parola d’ordine della nostra Lista per il 
prossimo futuro sarà VALORIZZAZIONE 
DEL TERRITORIO. Due parole che 
racchiudono però molteplici aspetti tra 
loro correlati.
 - Il nuovo Piano di Governo del Territorio, 

attraverso il quale vogliamo dare nuovo 
impulso alla rigenerazione del territorio, 
sia in ambito residenziale, sia produttivo, 
senza dimenticare il nuovo Piano dei Servizi.
 - Rinnovata attenzione al decoro urbano, 

per quanto riguarda il verde e l’arredo 
urbano, strade, marciapiedi e pulizia. Il nostro 
intento è inoltre quello di iniziare a proporre 
ad aziende e cittadini la tematica del “Bene 
Comune”, dando la possibilità di “adottare” 
delle aiuole o spazi verdi e più avanti magari 
anche monumenti, immobili e piazze, perché 
per noi, INSIEME si può fare di più.
 - Strettamente legata al precedente 

argomento sarà la tematica della 
valorizzazione delle proprietà comunali, 
quali edifici, scuole, campi sportivi. 
Aumenteremo il nostro impegno verso non 
solo una maggiore cura e manutenzione, 
ma anche verso una fruizione più semplice 
ed in linea con le richieste del territorio.
 - Il nostro territorio nel quale vogliamo 

sicuramente riuscire a trovare nuovi spazi 
e nuovi eventi di partecipazione per i 
giovani e i meno giovani, utilizzando l’asse 
di viale Matteotti come perno intorno al 
quale incentrare una riappropriazione 
della città a misura d’uomo da parte di 
tutti i cittadini, che fortemente esprimono 
questo desiderio di maggiore vita sociale.
 - La cultura è un altro importante tema 

che ci sta a cuore e in merito a questo 
vogliamo garantire la nostra disponibilità 
a quelle associazioni o anche singoli 
cittadini che volessero farsi promotori di 
iniziative nel nostro Comune.
 - Sempre in tema di cultura e 

valorizzazione, continuerà il nostro impegno 
per la rinascita di Palazzo Omodei, perché 
venga tracciato un percorso che in tempi 
ragionevoli porti i cusanesi finalmente a 
godere di questo edificio.

Ivan Cordini
Lega Nord

Gli argomenti che nei prossimi mesi 
saranno oggetto di un’attenta verifica 
da parte del nostro gruppo consiliare, 
soprattutto riguardo le decisioni e le azioni 
intraprese dall’attuale Giunta, saranno molteplici.
ARRIVO DEI MIGRANTI: 
Ci siamo sempre dichiarati contrari 
all’arrivo di migranti che non avessero 
già ottenuto lo “Status di Rifugiato” e 
rimaniamo altresì convinti che la scelta del 
Sindaco Gaiani di aderire al Protocollo del 

regioni, sviluppa il senso di comunità tra 
i cittadini e agevola la collaborazione tra 
questi e le forze dell’ordine per la tutela 
del territorio. Abbiamo sviluppato un’idea 
con dei requisiti minimi per garantire 
un progetto efficace, lasciando aperta 
la porta a integrazioni e altre proposte, 
consultando sia i cittadini che le forze 
dell’ordine e gli altri gruppi politici. La 
nostra proposta si basa sulla dotazione 
di due schede telefoniche per cellulare 
alle forze dell’ordine per la creazione di 
due profili whatsapp (un programma per 
telefonini intuitivo e immediato) di modo 
che i cittadini possano in ogni momento 
fare una segnalazione in maniera 
semplice ma allo stesso tempo dettagliata 
della problematica rilevata. I lavori su 
questo argomento stanno proseguendo. Il 
nostro primo cittadino si è preso l’impengo 
di consultarsi con altri sindaci dei comuni 
dell’area metropolitana in cui questa 
pratica è già avviata per verificare tutte 

le condizioni di fattibilità. Sarà nostra 
premura tenervi aggiornati sugli sviluppi 
riguardo questo tema. 
Ricordiamo sempre che la partecipazione 
al Movimento 5 Stelle è libera, gratuita 
e aperta a tutti. Ovviamente questo vale 
anche per il gruppo locale di Cusano 
Milanino. Per iscriversi al Movimento 5 
Stelle l’unico requisito è non essere iscritti 
ad alcun partito. 
www.cusanomilanino5stelle.org. 
e-mail: 

cusanomilanino.inmovimento@gmail.com

Ministero non risolva il problema di queste 
persone anzi sia l’ennesimo palliativo. 
Ora, chiarito che la decisione è presa e 
che la responsabilità della scelta della 
palazzina del CDD quale luogo di dimora dei 
migranti rimane in capo al nostro Sindaco, 
verificheremo che egli onori l’impegno preso 
approvando la Mozione di LN e FI: sistemare 
la palazzina attualmente non utilizzata dal 
CDD in modo tale da riuscire, al termine del 
periodo d’accoglienza (secondo il protocollo 
dicembre 2018), ad assegnarla alle famiglie 
dei ragazzi.
PALAZZO OMODEI: La vicenda di Palazzo 
Omodei e del PRU EX CIA è quanto mai 
complessa. 
Nei prossimi mesi, ricevuta la perizia del 
CTU, il Tribunale dovrà chiarire le sorti 
di questo Piano di Recupero Urbano. 
Come forza d’opposizione continueremo 
a verificare che i soldi dei Cusanesi non 
siano sprecati, che il bellissimo palazzo 
seicentesco torni nella piena disponibilità 
dei Cusanesi e che a tutti gli effetti possa 
diventare il palazzo della città!

NUOVO PGT: L’attuale PGT è stato il frutto 
di un buon lavoro della Giunta Ghisellini. 
Non permette consumo di nuovo suolo, 
ha recepito molte istanze del territorio in 
tema di indici edificatori e di sviluppo del 
territorio identificando chiaramente le aree in 
trasformazione e la loro vocazione.
Il nostro gruppo ha partecipato ai lavori 
previsti per la revisione del PGT proponendo, 
tra le altre cose, due idee:
- razionalizzare l’utilizzo degli edifici 
pubblici al fine di poter, in futuro, avere una 
maggior cura di tutti gli edifici comunali ed 
in particolare i plessi scolastici del territorio,
- pedonalizzare il viale Matteotti che dovrà 
essere sempre più fruibile per i cittadini e 
funzionale ai commercianti della nostra 
cittadina.

SICUREZZA: Il progetto “Telecamere 
sulla città” è stato nei fatti completamente 
abbandonato da questa Giunta; per questo 
motivo, in occasione della proposta sul 
Controllo di vicinato, abbiamo chiesto che 
venga istituito un tavolo sulla sicurezza che 
coinvolga tutte le forze politiche.

REFERENDUM PER L’AUTONOMIA 
LOMBARDA: Nei prossimi mesi 
organizzeremo dei gazebo informativi sul 
prossimo Referendum consultivo che, in 
sintesi, chiederà maggiore autonomia nella 
gestione della nostra regione e le risorse per 
farlo. Sarà un appuntamento importante, 
un’opportunità che trasversalmente 
interesserà tutti i cittadini Lombardi per cui 
sarà importante informarsi e partecipare.



6 NOTIZIE DAL COMUNE

10 milioni di euro: le scelte di spesa
Il 16 aprile 2014 l’Amministrazione di 
centro-destra, allora presieduta dal 
Sindaco Ghisellini, sottoscriveva con 
Esselunga S.p.A. proprietaria dell’area, 
la convenzione relativa all’area di 
trasformazione denominata “AT5” 
(ex Pirelli Came), area di superficie 
totale catastale pari a 28.062 mq. La 
convenzione fa riferimento ad una 
superficie lorda di pavimentazione 
complessiva massima di 8.395 mq e ad 
una superficie di vendita di 2.500 mq. 
Circa metà dell’area AT5 è verde ad uso 
pubblico anche se di proprietà privata 
recintata, controllata e manutenuta da 
Esselunga S.p.A.
Esselunga S.p.A. si è fatta carico 
direttamente di opere (poi realizzate) per 
un importo stimato nella convenzione 
pari a € 2.263.020,50, dei quali  
€ 1.300.000 per realizzare il nuovo parco 
con sistemazione a verde e “green-
way” e € 963.020,50 per infrastrutture 
viabilistiche connesse all’opera. 
Questa somma è stata spesa direttamente 
da Esselunga S.p.A. e non è quindi stata 
versata nelle casse comunali; inoltre si 
tratta di una stima in quanto la effettiva 
realizzazione delle opere potrebbe 
essere costata ad Esselunga un importo 
diverso.
Esselunga si è impegnata a versare nelle 
casse comunali la somma complessiva 
di € 9.968.841,92, i cui dettagli sono 
riportati nella tabella in alto: 

Molti cittadini si chiederanno: che fine 
hanno fatto i soldi di Esselunga? Perché 
non sono stati spesi per questo o per 
quello?
Prima di rispondere a queste domande è 
necessario capire due cose fondamentali 
su come funziona un Comune:

a) I bilanci dei Comuni sono divisi in 
due sezioni principali che operano quasi 
completamente separate; entrate e 
uscite correnti (la macchina comunale, 
dipendenti, imposte locali, servizi 

CONVENZIONE ESSELUNGA, RISORSE E IMPIEGHI

ENTRATA IMPORTO
DATA VERSAMENTO

PREVISTO NELLA 
CONVENZIONE (3)

TOTALE
ANNUO ANNO

Monetizzazione delle aree per servizio € 1.000.000 16/04/2014

Standard qualitativo e contributo aggiuntivo (1) € 2.000.000 16/04/2014 € 3.000.000 2014

Monetizzazione delle aree per servizio € 820.842 entro il 31/01/2015

Oneri di Urbanizzazione (2) € 1.574.000

Standard qualitativo e contributo aggiuntivo (1) € 1.500.000 entro 30 giorni dal rilascio 
del titolo edilizio € 3.894.842 2015

Oneri di Urbanizzazione (2) € 1.574.000 € 1.574.000 2016

Standard qualitativo e contributo aggiuntivo (1) € 1.500.000 entro 30 giorni dal
rilascio dell’agibilità € 1.500.000 2017

TOTALE € 9.968.842 € 9.968.842

(1) Di cui € 4 milioni quale standard qualitativo che il Comune si impegna ad impiegare per adeguamento e messa in sicurezza degli edifici
   scolastici e comunali, per la manutenzione straordinaria delle strade e per l’ampliamento e riqualificazione dei parchi cittadini, ed 
   € 1 milione quale contributo aggiuntivo a sostegno di progetti assistenziali

(2) Non espressamente citati nella convenzione ma impliciti per effetto della normativa vigente

(3) Il versamento effettivo è stato a volte ritardato su richiesta del Comune

Le norme ed i tempi: conto 
capitale e parte corrente, 
destinazione degli oneri 
di urbanizzazione, patto di 
stabilità

b) In secondo luogo il tempo di 
realizzazione delle opere pubbliche 
è lungo non solo, come si crede, per 
ragioni di inefficienza della macchina 
comunale ma soprattutto perché 
(giustamente) la normativa impone 
una serie di passaggi obbligatori 
(progetto, bando, gara, assegnazione 
ed esecuzione) per evitare che venga 
avvantaggiata un’impresa rispetto alle 
altre e vi sia sperpero del denaro pubblico.  
Per questo motivo sarebbe buona norma 
che un Comune avesse sempre una serie 
di progetti pronti a partire non appena 
si incassano entrate in conto capitale 
(si veda a tale proposito la nota 1) della 
tabella in alto). Purtroppo i tagli che 
hanno subito le entrate comunali negli 
ultimi venti anni hanno ridotto l’efficienza 

della macchina comunale che non riesce 
più a programmare ma vive in continua 
emergenza e quindi si è ridotta ad avviare 
i progetti solo dopo che le entrate in conto 
capitale si verificano.

c) Altro elemento da tenere in 
considerazione è il patto di stabilità che ha 
costretto i Comuni sino al 2015 ad evitare 
di registrare avanzi di amministrazione 
pena il loro congelamento e impossibilità 
di utilizzo. Semplificando, se Esselunga 
avesse versato tutti i € 10 milioni nel 
2014, il Comune avrebbe dovuto avviare 
immediatamente opere per un importo 
analogo. Se li avesse incassati senza 
prevederne la spesa (con atti formali, 
non sulla carta) avrebbero generato un 
enorme avanzo di amministrazione che 
sarebbe stato congelato per anni.

La regola di cui al punto a) conosce 
una eccezione che è stata molto 
ridimensionata negli ultimi tre anni. 
Tra le entrate in conto capitale sono 
inclusi gli oneri di urbanizzazione che 
dovrebbero essere spesi appunto per 
attrezzare (“opere di urbanizzazione”) le 
aree sulle quali si realizza un intervento 
edilizio (se costruisco un palazzo devo 
realizzare attorno strade, parchi, scuole, 
fognature etc). 
Questa norma generale ha subito di anno 
in anno deroghe per venire incontro alle 
difficoltà finanziarie dei Comuni, ed è 
stato consentito che una percentuale 
(cambiata negli anni) degli oneri di 
urbanizzazione fosse destinata alla spesa 
corrente. Precisiamo che della spesa 
corrente fanno parte sia la “manutenzione 
ordinaria del patrimonio pubblico” che le 

comunali, manutenzione ordinaria di 
strade, verde ed edifici pubblici), ed 
entrate ed uscite in conto capitale 
(incassi per costruzioni sul territorio, 
mutui e realizzazione di opere pubbliche). 
Le entrate derivanti dalla convenzione 
“Esselunga” sono “in conto capitale” ed 
il principio generale dei bilanci comunali 
impone che le entrate in conto capitale 
siano spese per opere pubbliche in 
conto capitale e non in spesa corrente. 
Un principio sensato di oculata gestione, 
poiché violerebbe gli equilibri economici, 
ad esempio, destinare l’entrata in conto 
capitale per la cessione di un’area 
comunale (entrata in conto capitale e una 
tantum) per assumere nuovo personale 
(uscita corrente e continuativa nel 
tempo). Quindi le entrate derivanti dalla 
convenzione non possono essere spesi 
per assumere personale o per assistenza 
sociale.
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USCITE
opere appostate 

negli anni 2014-2017
Eseguite In corso In avvio In gara

 di appalto Finanziate TOTALE

TOTALE (€) 4.982.169 1.610.000 630.000 1.002.000 1.744.672 9.968.842

OPERA
anno di appostazione a bilancio 2014 Eseguita In corso In avvio In gara

 di appalto Finanziata

1 Manutenzione straordinaria palestra polivalente 166.000

1 Manutenzione straordinaria sede municipio
(adeguamento archivio) 390.000

1 Interventi di risanamento edifici comunali
Nota: è l’accordo quadro di manutenzione su tutti gli edifici 348.342

1 Manutenzione straordinaria cimitero
Nota: sono i colombari/cinerari realizzati 250.000

1 Adeguamento antincendio Scuola Fermi
Nota: è l’intervento che prevede, tra l’altro, la scala esterna 200.000

1 Adeguamento impianti illuminazione pubblica
Nota: è la convenzione ENELSOLE che si trova ogni anno 108.000

Manutenzione straordinaria strade e marciapiedi
Nota: ha compreso, tra l’altro, parcheggio Minigolf e 
marciapiedi Via Ninfea 

1.237.658

1 Manutenzione parchi e giardini 
(CM2, alberate Via Pedretti) 300.000

(1): opere il cui progetto di esecuzione era già stato elaborato dagli uffici comunali al momento dell’entrata in carica dell’Amministrazione Gaiani

Le uscite

Nelle tabelle seguenti sono elencate 
le opere realizzate e previste che 
sono finanziate dalle entrate generate 
dalla convenzione Esselunga AT5. La 
realizzazione e previsioni sono opera 
della nuova amministrazione di Centro-
Sinistra entrata in carica a metà 2014.
Solo le opere contrassegnate nella tabella 
con (1) sono basate su progetti esistenti 
al momento della entrata in carica della 
nuova amministrazione.
Le opere sono suddivise per anno 
di appostazione in bilancio, che non 
coincide necessariamente con l’anno di 
realizzazione.

altre spese correnti, come l’assistenza 
sociale ed il funzionamento della 
macchina comunale (personale in primis).
Fino al 2015 il 25% degli oneri di 
urbanizzazione era vincolato alla sua 
vocazione originaria di spesa in conto 
capitale, era poi facoltà del Comune 
destinarne fino al 25% in spese correnti di 
manutenzione ordinaria del verde, delle 
strade e del patrimonio comunale, e fino 
al 50% per coprire in maniera indistinta le 
spese correnti del Comune (quindi anche 
il personale). 
Nel 2016 e 2017 la norma è cambiata e gli 
oneri di urbanizzazione possono essere 
utilizzati sino al 100% per finanziare 
la spesa corrente, ma solo nella sua 
componente di “spese di manutenzione 
ordinaria del verde, delle strade e del 
patrimonio comunale, nonché per le 
spese di progettazione delle opere 
pubbliche”. L’utilizzo degli oneri può 
essere completamente separato 

dall’ambito di intervento edilizio (un 
nuovo quartiere, una nuova lottizzazione, 
un nuovo centro residenziale) che li ha 
originati ma non può più essere speso 
per il funzionamento dell’intera macchina 
comunale (ad esempio in stipendi e 
servizi primari ai cittadini).
A partire dal 2018, gli oneri di urbanizzazione 
sono destinati esclusivamente e senza 
vincoli temporali alla realizzazione e alla 
manutenzione ordinaria e straordinaria 
delle opere di urbanizzazione primaria e 
secondaria, al risanamento di complessi 
edilizi compresi nei centri storici e 
nelle periferie degradate, a interventi 
di riuso e di rigenerazione, a interventi 
di demolizione di costruzioni abusive, 
all’acquisizione e alla realizzazione di 
aree verdi destinate a uso pubblico, 
a interventi di tutela e riqualificazione 
dell’ambiente e del paesaggio, anche ai 
fini della prevenzione e della mitigazione 
del rischio idrogeologico e sismico e della 

tutela e riqualificazione del patrimonio 
rurale pubblico, nonché a interventi volti 
a favorire l’insediamento di attività di 
agricoltura nell’ambito urbano.



I NOSTRI SERVIZI
. RISTRUTTURAZIONE D’INTERNI 
 con progetti e assistenza di un architetto
. LAVORI SU MISURA
. RESTAURO mobili antichi
. RIPARAZIONI arredi

PUNTO VENDITA
Via Cadorna, 66 - 20032 CORMANO (MI) 
Tel. 02 614.0890 - Fax 02 6103.9069 
fotia@studio-arredo.it www.studio-arredo.it

SHOW ROOM
Via Cadorna, 54 - 20091 BRESSO (MI)

RIVENDITORI

Tel. 02.66.40.10.28 - cell. 334.14.88.916
Via Sormani, 57 - CUSANO MILANINO

mattbrambilla@gmail.com

AMBULATORIO VETERINARIO
Dott. Mattia Brambilla MI 3083

da lunedì a sabato 9.30 - 13.00
lunedì - mercoledì - venerdì 15.00 - 19.30

martedì - giovedì 15.00 - 19.00

8 NOTIZIE DAL COMUNE

OPERA
anno di appostazione a bilancio 2015 Eseguita In corso In avvio In gara

 di appalto Finanziata

Adeguamento magazzino comunale Via Sormani 250.000

Interventi risanamento edifici comunali
Nota: è l’accordo quadro per edifici pubblici (tranne le scuole) 320.842

Manutenzioni straordinarie varie 100.000

Manutenzione conservativa Torre dell’Acquedotto 
(impianti) 150.000

1 Adeguamento impianti illuminazione pubblica
Nota: è la convenzione ENELSOLE che si trova ogni anno 108.000

Interventi risanamento edifici scolastici
Nota: é l’accordo quadro solo per le scuole 392.00

Manutenzione parchi e giardini
Nota: è il multi-lotto Via Veneto, aiuole, Viale Matteotti, 
completamento Parco dei Platani, giardino Scuola Fermi

700.000

Trasferimento Centro Ripamonti 280.000

Spese per investimenti singolarmente inferiori a 
€ 100.000 330.844

Spesa corrente 912.483

(1): opere il cui progetto di esecuzione era già stato elaborato dagli uffici comunali al momento dell’entrata in carica dell’Amministrazione Gaiani

OPERA
anno di appostazione a bilancio 2016 Eseguita In corso In avvio In gara

 di appalto Finanziata

Manutenzione ordinaria edifici comunali
Nota: è l’appalto pluriennale delle manutenzioni 170.000

Manutenzione e spese per parchi e giardini
Nota: è l’appalto pluriennale che si sta avviando per gli sfalci 
dell’erba

214.672

Riqualificazione energetica edifici scolastici
Nota: serramenti Scuola Zanelli 480.000

Interventi di completamento Palazzo Omodei
Nota: riguarda l’autorimessa e Piazza Cavour 522.000

1 Adeguamento impianti illuminazione pubblica
Nota: è la convenzione pluriennale ENELSOLE 108.000

Adeguamento Cimitero
Nota: doveva completare il lotto fermo da anni. Non si è 
riusciti ad attivarlo per diverse ragioni. L’importo è andato 
in avanzo

130.000

(1): opere il cui progetto di esecuzione era già stato elaborato dagli uffici comunali al momento dell’entrata in carica dell’Amministrazione Gaiani

OPERA
anno di appostazione a bilancio 2017 Eseguita In corso In avvio In gara

 di appalto Finanziata

Manutenzione straordinaria edilizia pubblica
Quota parte progetti assistenziali: palazzina Via 
Seveso e Associazione I Tigli

700.000

Interventi di completamento Palazzo Omodei
Nota: riguarda il secondo lotto 500.000

1 Adeguamento impianti illuminazione pubblica
Nota: è la convenzione pluriennale ENELSOLE 100.000

Interventi migliorativi e di adeguamento edifici 
scolastici
Nota: sono previsti ulteriori € 90.000 finanziati con altre 
risorse

200.000

(1): opere il cui progetto di esecuzione era già stato elaborato dagli uffici comunali al momento dell’entrata in carica dell’Amministrazione Gaiani



Via Gramsci, 29 - CORMANO (MI)
officina.tino@virgilio.it

Officina
Centro Gomme

STAZIONE DI SERVIZIO

02 66306554 . 331 4082795
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Palazzo Omodei apre 
le porte alla cittadinanza

TERRITORIO DA SCOPRIRE

13 maggio 2017: una data 
importante per il Palazzo Omodei, storico 
edificio nell’antico centro della Cusano del 
600. Ottanta persone, suddivise in quattro 
gruppi, hanno potuto accedere all’area di 
cantiere e compiere una breve visita di 
alcune sale del palazzo, guidate dal prof. 
Andrea Spiriti, docente di Storia dell’arte 
all’università dell’Insubria e massimo 
esperto sulla storia della famiglia 
Omodei: una grande opportunità offerta 
dall’amministrazione ai suoi cittadini che 
ha visto la generosa collaborazione degli 
uffici Comunali che hanno consentito 
di effettuare il percorso in sicurezza. 
Le finestre, finalmente spalancate, 
hanno consentito alla luce del sole 
di entrare e illuminare i scenografici 
affreschi che contengono sorprendenti 
effetti di architettura dipinta e le sale 
si sono  animate  e riscaldate, dopo un 
lungo periodo di assoluto silenzio. Un 
primo obiettivo che il gruppo che si sta 
occupando del futuro del palazzo si era 
posto è stato raggiunto. Alcuni cittadini 
hanno potuto toccare con mano il loro 
tesoro di famiglia e tra loro anche una 
presenza importante, quale quella della 

dott.ssa Sansalone, delegata del FAI 
milanese che potrà essere d’aiuto nella 
ricerca di una possibile soluzione per il 
completamento e la futura destinazione 
del Palazzo. Viste le numerose richieste 
per la visita, non tutte evase nella 
prima giornata di apertura, si pensa di 
creare altre occasioni: ne verrà data 
comunicazione ai cittadini. Questo primo 
accesso  era stato pensato come premio 
per chi aveva deciso di dedicare un po’ 
del suo tempo all’incontro promosso, 
all’interno del percorso partecipativo del 
PGT, sul futuro della città partendo dalla 
raccolta delle esigenze espresse da chi 
quotidianamente la vive. 
Per seguire passo passo le vicende 
legate al Palazzo e alle aree limitrofe 
si consiglia i cittadini di consultare 
periodicamente la pagina che compare 
nella Home Page del sito del Comune, 
con particolare riferimento all’area del 
blog (palazzoomodei.weebly.com).
Qui si può visionare anche un breve 
filmato sulla giornata del 13 maggio. 
Per rimanere aggiornati in merito al 
percorso partecipato si può invece 
seguire la pagina facebook: 
www.facebook.com/
cusanomilaninopartecipazione

La perizia ci dà ragione

L’ultima parola spetta al Giudice, ma 

nella relazione del CTU nominato 

dal Tribunale è stato chiaramente 

riconosciuto che l’Amministrazione 

Comunale vanta un credito nei 

confronti di Novate 2001 srl. Nei mesi 

scorsi il Comune di Cusano Milanino 

aveva promosso un Accertamento 

Tecnico Preventivo finalizzato a 

dirimere la questione relativa ai crediti/

debiti vantati dalla società attuatrice, 

fallita, che doveva eseguire le opere 

previste nel PRU ex CIA. Il Consulente 

Tecnico d’Ufficio (CTU) ha periziato 

che il Comune di Cusano Milanino 

vanta un credito che ammonta ad 

oltre 2.000.000 di euro. In attesa 

del responso del Giudice un primo e 

significativo risultato è stato pertanto 

raggiunto. Alla luce della relazione del 

CTU il legale del Comune si è mosso 

per insinuarsi nel fallimento. Vi terremo 

aggiornati per gli ulteriori sviluppi 

della vicenda sul sito istituzionale del 

Comune e sui prossimi numeri del 

Notiziario.
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Tema: piante, natura, ambiente
che hanno partecipato come giuria, non è 
stato semplice scegliere i vincitori. 
Un grazie di cuore a tutti gli alunni e un 
elogio speciale ai primi cinque classificati.
L’onore della prima pagina va all’elaborato di
Anna Chiara Minniti 2C Sc. E. Fermi 

La quarta di copertina ospiterà i lavori di:
* Ginevra Ciantia classe 5D Sc.E. Fermi
* Yuri Contato classe 2A Sc. G. Marconi

* Nora Mottironi classe 2E Sc. G. Marconi
* Aisha Ben Thabet classe 2E G. Marconi

Capita a che a scuola si organizzino 
molte attività coinvolgenti e trainanti 
sia per gli alunni che per gli insegnanti. 
Capita non a caso, ma quando si crede 
fermamente che la scuola sia il luogo 
perfetto per ideare, sperimentare, creare. 
Per questo motivo l’Istituto comprensivo 
E. Fermi, che promuove svariati progetti, 
ha organizzato, per il secondo anno 
consecutivo, il Concorso per la copertina 
del diario scolastico. Hanno partecipato 
alla realizzazione tutte le classi prime 
e seconde della scuola secondaria e, 
per la prima volta, anche le quinte della 
primaria; i compagni di terza media hanno, 
invece, svolto la funzione di giudici. “Piante, 
natura e ambiente”, questo è stato il 
tema indicato. Il titolo permetteva ampie 
possibilità interpretative che i ragazzi 

hanno saputo cogliere e sviluppare con 
grande inventiva. La proposta è risultata 
molto attraente per gli studenti e agli 
insegnanti è servita e serve come spunto 
di riflessione. Il diario, strumento di lavoro 
indispensabile e quotidiano, è stata la 
chiave di volta per entrare nel mondo 
degli alunni: sfogliando i disegni sono 
emersi freschezza e saggezza, semplicità 
e sapienza, pensieri e speranze di tutti gli 
studenti per i quali il concorso è diventato 
l’occasione per mettersi in gioco, provare 
abilità forse poco praticate, sperimentare 
un pizzico di spirito competitivo che, a 
piccole dosi, rappresenta un incentivo 
a migliorarsi. Come già successo 
nell’edizione precedente, i risultati 
sono stati superiori alle aspettative e 
sicuramente per i compagni più grandi 

CONCORSO PER LA COPERTINA DEL DIARIO SCOLASTICO

Si é svolta venerdì 9 giugno al parco 
della Bressanella la kermesse fortemente 
voluta dall’ assessore Lamanna e 
sostenuta dal servizio cultura sport e 
tempo libero, ed accolta piacevolmente 
dai dirigenti scolastici del comprensivo 
E.Fermi e Giovanni XXXIII e dal Comitato 
Genitori che ha collaborato per la buona 
riuscita dell’evento. Un esercito di alunni 
si è riversato all’interno del parco pronti ad 
offrire agli spettatori le loro performance 
costruite sulla base di progetti scolastici 

dedicati a musica teatro e movimento. 
Un esperimento unico che per la prima 
volta ha unito le scuole del territorio in 
uno spettacolo davvero coinvolgente 
ed emozionante. Abbiamo portato alla 
ribalta i piccoli talenti di Cusano Milanino 
La gioia e la soddisfazione per il buon 

Per la prima volta, le 
scuole si esibiscono in 
uno spettacolo unico e 

coinvolgente

La scuola 
sotto le 
stelle

esito di questa manifestazione sono 
stati contagiosi tant’è che a settembre 
inizieremo a lavorare per la seconda 
edizione con l’intento di coinvolgere 
ancora più classi. Per cui possiamo 
affermare che l’intento dell’obiettivo è 
stato pienamente raggiunto

Hanno partecipato:
 - Scuola secondaria di primo grado 

  “G. Marconi”
 - Scuola primaria “L. Buffoli”
 - Scuola dell’infanzia “E. Bigatti”
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Anche quest’anno sono state 
realizzate nelle nostre scuole due 
belle iniziative. Nella prima, attivata 
dal 15 al 26 maggio, scolari, genitori, 
nonni e Legambiente, supportati dagli 
insegnanti della scuola primaria E. 
Fermi, hanno dato vita al PEDIBUS: 
a scuola tutti a piedi, si lascia a casa 
l’auto, non si inquina, si incontrano i 
compagni di classe, si chiacchiera e 
si arriva arzilli e in orario alla meta. 
Il Pedibus aspetta alle fermate i 
bambini, divisi in cinque percorsi di 
diversi colori, con fischietti e pettorine 
e poi, in sicurezza, riparte. Molti 
accompagnatori e Legambiente 
auspicano che il Comune possa 
organizzare e segnalare i percorsi 
in maniera permanente, per fare 
funzionare il Pedibus tutto l’anno 
scolastico. L’altra iniziativa è stata 
NONTISCORDARDIME, operazione 
scuole pulite. Come tutti gli anni, 
verso la fine delle lezioni, bambini, 
insegnanti e volontari hanno “lavorato” 
nella scuola primaria Papa Giovanni 
XXIII. Sono state pulite aule e anti-
aule, raccolti sassi e rami secchi nel 
giardino, realizzate otto piccole aiuole 
con fiori in altrettanti pneumatici, 
verniciata la casetta di legno porta 
attrezzi, innaffiati i cespugli di rose, 
ortensie e gli alberi piantumati 
nell’autunno scorso. Il primo dei 
molti effetti positivi di Pedibus e 
Nontiscordardime è che i bambini 
imparano a rispettare l’ambiente in cui 
vivono e a sentire la scuola come la 
loro casa. E non è poco! 

LEGAMBIENTE A SCUOLA

Iniziative per imparare 
a rispettare l’ambienteConcorso 

riciclo di 
classe: 
primo premio 
alle terze della 
Scuola Papa 
Giovanni XXIII

Io penso da sempre che la salvaguardia 
del nostro pianeta debba stare al centro 
dei nostri progetti futuri e sono felice di 
essere stata invitata a rappresentare 
l’Amministrazione Comunale di Cusano 
Milanino in questo importante evento 
finalizzato all’educazione del rispetto per 
l’ambiente.
È un onore ed una soddisfazione immensa 
che i nostri piccoli concittadini, con l’aiuto 
delle insegnanti e delle famiglie, siano 
riusciti a raggiungere il traguardo con un 
meritato primo posto utilizzando quella 
che da sempre è una ricchezza che 
alberga in ognuno di noi ma che purtroppo 
a volte si perde crescendo: la fantasia.
Grazie a Conai ed al Corriere della 
Sera per aver ideato questo concorso 
che, attraverso attività ludico-creative, è 
riuscito a sensibilizzare e a stimolare la 
consapevolezza che bisogna lavorare per 
avere un mondo migliore di quello che 
abbiamo trovato.
Credo che il coinvolgimento dei bambini 
ai quali questo concorso è stato dedicato 
sia il modo migliore per progettare un 
futuro che abbia un futuro.

Complimenti ed ancora grazie a tutti

Assessore Caterina Lamanna 

Va alle classi terze delle sezioni A, B e 
C della Scuola Primaria “Papa Giovanni 
XXIII” il primo premio del concorso 
“Riciclo di Classe”, progetto realizzato da 
CONAI in collaborazione con il Corriere 
Della Sera che ha coinvolto i ragazzi in 
attività, esperimenti, riflessioni e giochi 
sul tema del riciclo e della valorizzazione 
dei materiali separati attraverso una 
corretta raccolta differenziata. I vincitori 
hanno realizzato un libro dal titolo “Che 
viso ha il riciclo?”, una raccolta di foto e 
disegni di imballaggi riutilizzati in maniera 
creativa, a dimostrazione di come 
anche dall’oggetto più comune si possa 
ricavare un’opera d’arte! Una seconda 
parte dell’album è stata dedicata allo 
studio di tutti quei prodotti che possono 
nascere grazie alla trasformazione degli 
imballaggi stessi, perché come CONAI 
insegna, “Da Cosa Rinasce Cosa”. Gli 
alunni hanno poi dato sfogo alla loro 
infinita fantasia con una raccolta di 
disegni raffiguranti fabbriche magiche 
(Centrali di riciclo) accompagnate da 
slogan per promuovere la protezione 
dell’ambiente. A chiusura di questo 
progetto è stato infine realizzato uno 
specchio con il preciso scopo di riflettere 
l’immagine del lettore e poter rispondere 
alla domanda: Che viso ha il riciclo? Il tuo! 

Che viso ha il riciclo? Il tuo




